



# 26

SEMANARIO

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

ESTAMOS EN:

Viernes 2 de septiembre del 2022  
Año 64 de la Revolución

Año XLIV Número 6 Precio: 1.00 peso

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

## El embarazo adolescente en la mira de los comunicadores

5



Foto: Gianni López Brito

## Metunas apoya reparación de la termoeléctrica de Felton

Por Miguel Díaz Nápoles

El Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez, vice primer ministro de la República de Cuba, constató la estrategia de trabajo que acomete la empresa de estructuras metálicas Francisco (Paco) Cabrera (Metunas) en la reparación integral de la Unidad 2 de la termoeléctrica Lidio Ramón Pérez, ubicada en Felton (Holguín) y devastada por un incendio en julio pasado.

En la sede de la importante entidad local, Valdés Menéndez recibió una detallada explicación de todo cuanto hace la fábrica para conformar los componentes principales de la instalación siniestrada, cuya labor, según el cronograma previsto, estará lista en 75 días.

La compleja faena implica fabricar todas las vigas del techo, en las cuales se sostienen la caldera y el domo, varias columnas y plataformas, los arriostres fundamentales y otros elementos laterales que fueron afectados completamente por el fuego.

Profesionales de Metunas, junto a otros de la propia termoeléctrica y la Empresa de Proyectos de Arquitectura e Ingeniería (Empai), de Matanzas, verificaron en el terreno todas las estructuras dañadas para realizar el trabajo de desarrollo y preparación tecnológica, y determinar las materias primas necesarias para la producción de las mismas.

Actualmente, la parte tunera se encuentra en el alistamiento técnico y la identificación del alcance de la tarea, y cuenta con la tec-

nología y la fuerza profesional para enfrentarla.

El Comandante de la Revolución estuvo acompañado por el ministro de Energía y Minas, Liván Arronte Cruz, Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, y Jaime Chang Vega, gobernador.

En horas de la tarde del pasado 8 de julio, mientras rodaba la turbina del Bloque 2 de la "Felton" y se realizaban las pruebas previas a su completa puesta en marcha, se produjo un escape en uno de los tubos de la caldera por donde circulaba crudo nacional, y aunque estaba apagada, las altas temperaturas de la misma provocaron un incendio que ocasionó perjuicios considerables.

## El "Guiteras" allana el camino para la venidera zafra

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

Con el pitido de arrancada previsto para el venidero mes de noviembre, la empresa azucarera Antonio Guiteras, enclavada en la comunidad de Delicias, municipio de Puerto Padre, asumirá la tarea de procurar el 10 por ciento del plan de producción de azúcar del país, según se conoció en un chequeo con directivos partidistas junto a representantes del grupo Azcuba.

El reto se enfrenta con mayúsculos esfuerzos, pues el tiempo apremia y resulta vital aprovechar al máximo los recursos para pulir deficiencias en la maquinaria antes del inicio de la campaña. Asimismo, Wilfredo Moreno García, jefe de Zafra en Azcuba, reconoció la labor de los innovado-

res del Coloso en la recuperación de piezas y accesorios que sustituyen importaciones.

En el centro del debate estuvieron temas relacionados con la responsabilidad individual, desde la siembra hasta el corte y traslado de la caña, además de atemperar el sistema de trabajo a las condiciones actuales, lo que facilitaría el control sistemático de cada proceso.

De igual manera, plantearon la importancia de sacar mejor tajada de los derivados, principal fuente de ingreso en la contienda anterior, para saldar deudas acumuladas por el bajo rendimiento en los últimos cursos, con el impulso añadido de las 93 medidas para reanimar la Agroindustria Azucarera.



Foto: Reynaldo López Peña

## Son falsos los rumores sobre la prohibición de venta de productos con harina

Por Yenima Díaz Velázquez

Los nuevos actores económicos como mipymes y trabajadores por cuenta propia, que han hecho importaciones de harina de trigo y que elaboran pizzas, panes, dulces y otros alimentos derivados de ese producto, podrán continuar sus actividades.

Así lo informó a la prensa local el intendente del municipio de Las Tunas, Amaury Meneses Estrada, quien esclareció algunas preocupaciones que circulan por estos días, en relación con un supuesto decreto que prohíbe la comercialización de esos comestibles.

Precisó el dirigente que en el territorio no se ha recibido alguna indicación al respecto, por lo que todo se mantiene como está establecido, y acotó que sí se exige -desde hace meses- que se les explique a los inspectores la licitud del producto que se usa durante la elaboración.

Al mismo tiempo, Adisley Rodríguez Reyes, directora de la unidad empresarial de base (UEB) Industria Alimentaria en la cabecera provincial, explicó que desde su entidad se trabaja para garantizar la venta del pan de la canasta básica al ciento por ciento de la población.

Acotó que la UEB cuenta con 29 panaderías que se encuentran en funcionamiento y sus trabajadores están dispuestos a comenzar el proceso productivo a cualquier hora. Incluso, la harina ha llegado de noche o madrugada y enseguida se inicia la elaboración del preciado alimento.

Dijo Rodríguez Reyes que durante los últimos días se han reportado atrasos en la entrega del producto normado debido a las afectaciones eléctricas y la entrada tardía de la materia prima. Sin embargo, se cumple el objeto social de la entidad de elaborar el pan para niños, jóvenes, adultos y ancianos.



Foto: Reynaldo López Peña

## Este lunes inicia el curso escolar

8

## Campamentos de verano en Las Tunas, seis ediciones y contando

Por Esther De la Cruz Castillejo

Desde inicios del verano la juventud tunera ha estado compartiendo fotos y videos en sus redes sociales relacionadas con lo que ha vivido en los campamentos de verano. Ahora, cuando la etapa estival concluye y los recuerdos se van volviendo esencias, los de 26 decidimos compartir sobre el tema con Adrián Valera Pérez, el muchacho que desde las filas de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) ha liderado estas alegrías.

Sabíamos, cuando lo contactamos, que estos campamentos resultan una iniciativa nacional que ya tiene seis ediciones y solo se dejó de hacer en el año 2020, cuando la pandemia de covid-19 estaba en su momento de mayores tristezas. También estábamos al tanto de que tienen el objetivo de vincular a los participantes con la historia local y la recreación sana.

“Entre las actividades organizadas para esta etapa estuvieron trabajos productivos en la empresa Ludema y algunos organopónicos. Visitamos lugares como la Casa Insólita, centros recreativos, acampamos en el campismo Punta Corella, estuvimos en la piscina de la Casa del Azucarero de Vivienda y en el complejo recreativo El Cornito”.

Así contó Valera Pérez y destacó la algarabía y los buenos momentos de los 100 jóvenes de la FEEM y la FEU que se sumaron en cada edición. La primera, con sede en la Universidad de Las Tunas y la segunda en la de Ciencias Médicas.

“Hemos contado con el apoyo de muchos organismos; entre ellos, el Partido, el Gobierno, Cultura, Comercio y Gastronomía, el Inder, Transporte, Turismo, las

universidades y el sector educacional en general.

“Se ha hecho un gran esfuerzo y sabemos que necesitamos perfeccionar el verano y las opciones de manera general. Los centros culturales necesitan ser más activos, sobre todo, para los muchachos de menos nivel adquisitivo y crear espacios abiertos donde se concreten todas las ofertas para niños, adolescentes y jóvenes. Nos han hablado mucho los participantes de las Noches Tuneras y llaman a retomarlas, pues según ellos, fue el mejor espacio que se había concebido y no saben por qué se quitó, si otros territorios lo mantienen.”

“Vale decir que existe una experiencia en la provincia donde se creó un campamento solo para estudiantes de la FEEM en el centro mixto Melton



Foto: Cortesía de la UJC

Almaguer, en “Jesús Menéndez”. Por allí rotaron 40 estudiantes de cada municipio y 80 de la localidad cabecera, con una vivencia inolvidable para ellos y para quienes tratamos de organizar los espacios”.

El regreso a las aulas estará marcado para estos alumnos

por los días compartidos con otros, como ellos, destacados durante todo el año y que tuvieron el premio de conocerse entre sí.

Una experiencia que se repetirá, de seguro, en próximas etapas estivales para fortalecer alianzas y crecer.

## Alberto Velázquez: por Martí soy un mejor ser humano

Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

• Los tuneros Alberto Velázquez, Lisandra Licea y Elina Arbas Alemán han sido reconocidos con el Premio Joven Patria 2022. Esta es la máxima distinción que otorga el Movimiento Juvenil Martiano a nivel de país y está aprobado por el Buró Nacional de la UJC. Sirva este diálogo con uno de ellos como reconocimiento de 26 para todos por tan alto honor.

Cuando habla de Martí lo hace con pasión, porque en el Héroe Nacional de Cuba encuentra explicaciones para todas las circunstancias de la propia vida, para entender las problemáticas esenciales de una sociedad como la nuestra.

Reflexiona sobre ello y se emociona. Busca en el tiempo el momento preciso en que se aferró al Maestro para siempre, más allá de la niñez, de la escuela primaria, de la adolescencia.

“Fue en la Universidad, cuando ya era profesor de Filosofía, a finales de la década de los 80 y principios de los 90. Tenía conocimientos desde el Movimiento Juvenil Martiano, desde mis lecturas, pero no en profundidad. El estudio verdadero llega cuando cae el campo socialista y me doy cuenta de que Martí estaba en todas partes, y me dedico al análisis, a la investigación de su pensamiento, para transmitirlo en mis clases, en mis conferencias”.

El doctor en Ciencias Filosóficas Alberto Velázquez López, profesor titular de la Universidad de Las Tunas, habla despacio, y denota la sabiduría de sus estudios filosófi-



cos, dentro de los cuales, por supuesto, está Martí.

“Fidel fue quien me dio el camino en aquellos momentos tan duros para el mundo socialista. El Líder cubano hablaba mucho de Martí, que resumía una época no solo para Cuba, y me di cuenta de que en el Apóstol estaban las claves para comprender todo cuanto estaba pasando”.

En 1992, junto a la profesora Ada Berta Frómata y otros docentes, crea la Cátedra Martiana de la Universidad Vladimir Ilich Lenin, en esta provincia, y “a partir de entonces nos dedicamos a organizar eventos científicos estudiantiles en Cuba y el extranjero, a promover las investigaciones, la esencia del programa martiano y la aplicación de su ideario en las diferentes asignaturas de todas las enseñanzas”.

Ya en 1999 su tesis de maestría se sustentaba en la aplicación del pensamiento político de José Martí en la enseñanza de la asignatura Teoría Sociopolítica, y en el 2001 defendió su tesis doctoral sobre los fundamentos filosóficos del pensa-

miento político del más universal de los cubanos.

“Lo más importante desde entonces es motivar a los estudiantes para que investiguen su obra. Ese ha sido y es el principal reto”.

El doctor Alberto es audaz e incisivo en sus investigaciones sobre José Martí, y por ello han sido varios sus aportes. Fue el primer profesional que se atrevió a publicar acerca del papel de la ciencia en el pensamiento político del Héroe Nacional, la comunicación política del Maestro, y ahora desarrolla una investigación sobre Martí y la psicología política.

“La obra del Maestro es inagotable. En lo científico me permite dimensionar su pensamiento genial como líder político, como paradigma. En lo personal, me ha aportado muchos valores, y conocimientos sobre historia, arte, filosofía, antropología. Por él soy un mejor ser humano, porque me da un sentido de la vida, en momentos de tanta enajenación”.

Para Alberto es decisivo acercarse más a los jóvenes al Apóstol, es una deuda que está ahí porque no es suficiente lo que se hace. Y en ello el sistema educacional cubano tiene que perfeccionar mucho ese objetivo, que va más allá de la educación política e historia, hacia la educación cultural, más allá de contenidos repetitivos.

“Martí no solo puede ser recordado el 28 de enero y el 19 de mayo de cada año. Hay que evocarlo todos los días en medio de las más diversas circunstancias. Si enseñamos el humanismo desde la óptica martiana, sería más cercano a nosotros, más palpable”.

## CDR, una organización de 62 años con alma joven

Por Dayana Menzoney Justiz

Constituye Las Tunas uno de los territorios con mayor respuesta ante las actividades en defensa de la obra de la Revolución. Así trascendió en el pleno extraordinario de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) acontecido recientemente. En la cita se destacó el empuje de los líderes de las organizaciones políticas y de masas del Balcón de Oriente, quienes en los últimos tiempos han demostrado su valía en medio del complejo escenario que enfrenta la nación.

En el encuentro, que contó con la participación de las principales autoridades políticas de la provincia, fue promovida al Comité Nacional Maura Rodríguez Ramírez, quien se desempeñaba al frente de la organización aquí y se mantiene activa en el trabajo cederista desde el 2013.

Igualmente, fue reconocida la labor de la destacada dirigente del barrio y Vladimir Sauri Bermúdez, vicecoordinador nacional de los CDR, destacó que la organización se encuentra inmersa en un proceso de fortalecimiento: “Se ha creado una sección bajo el nombre Comunicación e Imagen, con el objetivo de mostrar en nuestras redes sociales todo cuanto hacemos para desmentir eso que a veces circula desde fuentes que distorsionan la verdad de Cuba”.

Eddyxánder Sánchez Concepción, joven de tan solo 34 años de edad, pasará a liderar la organización en suelo tune-ro, luego de desempeñarse como secretario de Organización.

“Estamos en la etapa más importante de los Comités en los últimos calendarios, porque los modos de combate se han modernizado y ahora también debemos librar batallas en las redes sociales. Luego de dos años de pandemia es necesario retomar la caldosa que tanto gusta al pueblo y que es nuestro festejo más importante”, dijo Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en el territorio, al finalizar el pleno.

“Debemos explicar en cada barrio todo lo que está sucediendo, y hacerlo con argumentos reales y no con discursos, porque es el barrio el escenario primero de todo lo que sucede en el país”, acotó Pérez Gallego.

## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 2/1896: El lugarteniente general Antonio Maceo Grajales y fuerzas bajo su mando atacaron el caserío fortificado de Dima, Pinar del Río.
- 3/1969: Fallece Ho Chi Minh, presidente de Vietnam.

Semana del 2 al 8 de septiembre

- 5/1871: Vicente García González y sus fuerzas libran el primer combate de Santa Rita, Las Tunas.
- 6/1896: Antonio Maceo Grajales y sus soldados combaten en Los Arroyos, Pinar del Río.
- 8/1902: Natalicio del luchador obrero José Oviedo Chacón.
- 8/1958: Muere el combatiente de la Lucha Clandestina Evelio Velázquez Pupo, cuando iba a ocupar unas armas en el reparto Buena Vista.

Llévanos en tu móvil





## Miserias inhumanas... y, ¿delitos?

Por Miguel Díaz Nápoles

EN LA coyuntura que vive hoy Cuba, existe una gama de actitudes que degradan a no pocos individuos, cuya conducta no puede ser compatible con una sociedad como la nuestra. Sin embargo, convivir con el delito, la impunidad y la tolerancia es el colmo y hay que pedir cuentas a los infractores.

El expendio ilegal de huevos de cáscara blanca, que produce la Empresa Avícola, es una fechoría por la que pueden responder los revendedores que se someten a semejante ejercicio y sean sorprendidos en el acto; así como quienes se los suministran, pues es muy difícil que alguien tenga una granja particular con ese tipo de gallinas ponedoras y, mucho menos, que a privados se les dé tal alimento para su comercialización.

Dicho negocio en grandes cantidades ya es viejo. Nació en los primeros meses del 2021, debido a la tensión del país con los abastecimientos producto de la covid-19, el recrudecimiento del bloqueo de Estados Unidos y la crisis mundial, aunque puede ser que antes se hiciera de mane-

ra más discreta. En todo caso, ofertarlos, por esta vía, en un punto de productos agropecuarios del sector no estatal resulta inadmisibles, y muestra el nivel de impunidad que creen haber adquirido estos ciudadanos y la tolerancia de los que tienen la misión de no permitirlo.

Al margen del exorbitante y abusivo precio de 600.00 o 700.00 pesos un cartón de ese surtido, es burlesco que se ofrezca así a la vista de todos, mientras la población pasa días sin adquirir esa proteína, por la propia crisis con el alimento animal en las granjas avícolas y otras limitaciones que impiden una producción mayor para solventar la demanda.

La esencia del problema está en preguntarse de dónde salen esos huevos. El sentido común dice que pueden provenir de las propias unidades avícolas, los carros que los transportan, los almacenes, las entidades del comercio y hasta de los centros que los reciben mediante el llamado consumo social; y tiene como causa principal e indiscutible la falta de control y exigencia para pre-

servar los bienes del Estado, o sea, del pueblo.

Hablamos esencialmente de una actividad económica ilícita, porque el Artículo 230 del actual Código Penal sustenta: "Se sanciona con privación de libertad de tres meses a un año o multa de 100 a 300 cuotas o ambas, al particular que adquiera mercancías u otros objetos con el propósito de revenderlos para obtener lucro o ganancia". Y hay que agregar que, si responde al hurto, como es el caso, la sanción es superior. Así de sencillo.

Entonces, de lo que se trata es de que todos los responsables desempeñen el papel que les corresponde para exterminar el flagelo, por el bien de la propia sociedad, pues siempre el cubano de a pie, en mayoría, es el perjudicado.



## Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

### EN ESPERA DE JUBILACIÓN HACE MÁS DE UN AÑO

Desde su residencia en Calle 27 número 34 entre Goicuría y 38, reparto Fernando Betancourt, en esta ciudad, nos escribe Guillermo Bermúdez Peña para notificar su preocupación por la situación de su hermano, quien lleva más de un año esperando que le otorguen la jubilación sin que ningún organismo responsabilizado con este proceso le dé una respuesta concreta.

"Mi hermano vive en Santa María 5, en Guiteras. Es trabajador de la UBPC de Santa María 4. Solicitó su jubilación en marzo del pasado año y, en espera del trámite, laboró otros nueve meses más de lo establecido y hoy se desconoce qué situación tiene su expediente. Lleva este tiempo sin ganar nada.

"El presenta una situación compleja y delicada. Es impedido físico por amputación, y tiene poco desarrollo mental. Vive solo y es hipertenso. Los trabajadores sociales le prometieron ayuda y hasta el pasado mes, nada. Le ofrecieron por el Poder Popular atención alimentaria en un comedor y todavía no se materializa.

"Mis gestiones desde acá, a pesar de mis casi 80 años de edad, han sido muchas y por vía telefónica. Las respuestas ofrecidas por las instancias consultadas son pésimas. El Instituto Nacional de Asistencia y Seguridad Social (Inass) de los municipios de Puerto Padre y Las Tunas, así como de la provincia y a nivel nacional, no dicen algo concreto.

"Llamé a la Dirección de Trabajo aquí y en el país, seguimos en las mismas. El Inass en la Villa Azul recomienda que consulte y solicite información al Instituto Nacional. Me pregunto, si ellos son sus homólogos por qué no hacen la gestión. Todos me mandan, en forma de cadena, a la otra entidad.

"Resulta en extremo increíble que entre tantos organismos consultados nadie haya manifestado la mínima intención de propiciar un aliento, en la que aflore una dosis de sensibilidad humana. ¿Dónde estará el dinero que le corresponde cobrar a mi hermano después de marzo del 2021?

"De no conocerse cuánto va a devengar, ¿por qué un cuadro con poder de decisión no valora el caso y le dan un adelanto de su chequera (le corresponde por Ley), para que pueda vivir como los demás? Hay indolencia contra una persona en condiciones muy críticas, y le asisten el derecho laboral y la justicia social y humana".

## ¡Al fin tuvimos playa!

Texto y fotos: Reynaldo López Peña

Después de dos años, en los que la covid-19 impidió a la mayoría de los tuneros acudir masivamente a las playas, este verano nos devolvió la alegría del disfrute en las aguas de los litorales de la provincia.



# ¡Cuenten con Kindelán para recuperar la ganadería!

Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

Emilio Luis Kindelán es un hombre incansable y rara vez se le ve sentado, pues siempre tiene algo que hacer en sus tierras o en actividades propias de la cooperativa de créditos y servicios Eduardo Pérez Sánchez, de la que es presidente.

Lo quieren muchísimo en Dumoy y en otros sitios cercanos a la comunidad de Yariguá, en el municipio de Las Tunas. Allí es admirado por su esfuerzo cotidiano en la recuperación de la ganadería, un universo de significativa repercusión en el desarrollo socioeconómico del territorio.

Cuando le preguntan por la gestión de la unidad productora prefiere hablar en colectivo, y razón tiene, porque sabe que del empeño de cada uno de los integrantes dependen los resultados generales y -más que eso- la comida para el pueblo.

“Todos tenemos la misión de mejorar nuestros rebaños. Con este objetivo, en días pasados, adquirimos un grupo de 30 sementales, para venderlos a nuestros miembros. La idea es multiplicarlos a fin de transformar la raza y de que los terneros nazcan de acuerdo con lo que requerimos.

“Estamos buscando ganado productor de leche y carne, pues las dos son muy necesarias en la actualidad y esa es la alternativa que encontramos para suplir la carencia de los recursos indispensables en el Programa de Inseminación Artificial”.

Como promedio diario, la cooperativa

entrega entre mil 600 y mil 800 litros de leche y detrás de ese éxito está la exigencia de Kindelán, quien encuentra el tiempo y las oportunidades para acompañar a sus campesinos y, de paso, insistirles en la relevancia de cumplir los planes.

Además de dirigir a los labriegos, trabaja sus tierras y las de la esposa. Ambos solicitaron áreas en usufructo y, luego de salvarlas del marabú, organizaron cada pedacito para sacar provecho a las más de 40 hectáreas que poseen entre los dos.

“Tratamos de diversificar las producciones, pero la mayor área es de potreros con el propósito de que los animales estén en su ambiente natural. Sembramos una parte de pastos e, igualmente, dedicamos una zona a la caña de azúcar, un alimento muy nutritivo.

“La verdad es que tenemos una plantación amplia. Sin embargo, queremos incrementarla, porque lo más importante es que las reses tengan la comida que demandan y especialmente en el período de seca, cuando hay poca hierba disponible y se desnutren con facilidad.

“También estoy trabajando en rescatar novillas, en ellas existe decadencia. Damos prioridad a las hembras y las cuidamos para desarrollarlas y favorecer su reproducción. La idea es obtener buenas crías y aumentar la masa”.

Asimismo, maneja un rebaño de 38 cabezas (20 productoras). En los primeros seis meses del 2022 concretó 12 nacimientos y atendió tan bien los recién naci-



dos que ninguno murió. Pero sus labores se multiplican con el cuidado de los animales, tanto de día como de noche.

“Debemos mirarlos constantemente para evitar que los ladrones los roben. Incluso, velarlos mientras pastorean, porque si te descuidas te los llevan. En estos

tiempos es raro que roben de noche. Hay que tenerlos cerca a toda hora, fundamentalmente por el día.

“Considero que la recuperación de la masa ganadera depende de quienes nos enfrasquemos en este mundo. ¡Y cuenten con Kindelán para lograrlo!”.

## La reina de las flores agranda su paraíso

Por Yenima Díaz Velázquez

Mileidy Crespo Pérez es una mujer que rebosa alegría y la esparce a su paso. Ríe y habla, mirando de frente, con valentía innata, sea cual sea el tema. Y lo mejor es que siempre mantiene su jovialidad, aunque los caminos de la vida tengan obstáculos.

“Quien no sueña no tiene derecho a vivir”, sentencia sin temores y eso hace desde que se supo parte del Proyecto de Apoyo a la Intercooperación Agropecuaria (Apocoop). Esta iniciativa llegó a la cooperativa de créditos y servicios Sabino Pupo, del municipio de Amanio, y ella encontró oportunidades para cumplir sus metas.

“Soy una campesina más y me dedico a la vida del campo, criando animales. Pero, después de la familia, lo más importante para mí son las plantas y a ellas he destinado casi todo el tiempo. Vivo cultivándolas y hoy tengo más de 100 variedades, entre ornamentales y medicinales.

“Dicen que una hereda los ideales y las costumbres familiares. Precisamente, eso es lo que viví en mi niñez, cuando veía a mi madre ofrecer tanta atención a sus jardines. No paso un día sin verlas, sobre todo, las rosas y los adenium”.

En el Kilómetro 6 del sureño territorio, Mileidy es productora



Fotos: Reynaldo López Peña

de leche y entrega diariamente entre 40 y 50 litros. Legalmente no tiene tierras, pero su esposo sí y eso es suficiente para sentirse más útil.

“Con Apocoop he vuelto a llenarme de ilusiones y en mi futuro está la crianza de ganado menor, especialmente carneros. Ya recibí alambre y tejas y me voy a beneficiar con un sistema de riego semiprotectado y otros instrumentos y recursos materiales.

“Sin embargo, lo que más feliz me hace es que podré ampliar mis producciones. Hay

muchas ideas dando vueltas en mi cabeza, porque pretendo sembrar dos hectáreas de rosas. Ya tengo el pie de cría - como les digo- o sea, las plantas madres y luego, todo será más fácil.

“Aspiro a brindarles trabajo a las mujeres de la comunidad. Claro que quisiera beneficiarme económicamente, pero soy partidaria de ayudar a otras féminas. Acá hay pocas opciones de empleo y no todas pueden trabajar en el campo.

“Pretendo hacer un punto de venta de flores y elaborar

ramos. Por el proyecto recibiré una nevera y nailon para envolver. Igualmente se pueden comercializar plantas con sus maceteros. Ahora mismo tengo muchas, acomodadas en un espacio de mi hogar”.

Como maga, ella organiza los horarios y da color por donde pasa. No solo son los hijos, el esposo y la nieta, o la casa, los animales y las plantas. También es activa en las tareas de la cooperativa y cumple con responsabilidades en el bloque de la Federación de Mujeres Cubanas.

Cada jornada es un reto porque intenta aprender de Botá-

nica y de plagas de insectos y enfermedades, se capacita en disímiles temas del sector agropecuario y hasta ha participado en varias ediciones del Fórum de Ciencia y Técnica, con resultados que aplica en su patio El sueño, de Excelencia Nacional de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar.

“Avanzo paso a paso y en un futuro no muy lejano verán cuánto ha crecido este paraíso. Agradezco a mi esposo el respaldo y la comprensión, pues hemos hecho grandes inversiones. Gracias a él y a mi esfuerzo, en Las Tunas seguiremos siendo la reina de las flores”.





Foto: Reynaldo López Peña

## ¿Cómo prevenir desde la comunicación el embarazo en la adolescencia?

Por Elena Diego Parra

**L**AURGENCIA de abordar con un enfoque cada vez más didáctico, atractivo e interseccional el tema del embarazo en la adolescencia fue la ruta que guió al primer Curso de Posgra-

do Regional de Periodismo, Género y Dinámicas Demográficas, desarrollado esta semana en Las Tunas. La cita contó con la participación de periodistas, comunicadores, psicólogos y profesionales de Salud del territorio y de Camagüey, Guantá-

mo, Santiago de Cuba, Granma y Holguín.

La repercusión individual y social que se deriva de la gestación en estas edades, las implicaciones del fenómeno demográfico en las familias y en la sociedad, cómo se relaciona con las desigualdades de género y la violencia, la variación de su incidencia según zonas, color de la piel y otros diferenciales y el papel de la comunicación en ese escenario resultaron algunas de las cuestiones que centraron la agenda del evento.

El foro lo auspiciaron las cátedras de Periodismo y Demografía y de género Mirta Aguirre del Instituto Internacional de Perio-

dismo José Martí (IIPJM), en alianza con el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), Oxfam, el Centro de Estudios Demográficos (Cedem) de la Universidad de La Habana y la Embajada de Francia en la Isla. Expertos y académicos de estas organizaciones compartieron sus conocimientos con los asistentes.

La doctora en Ciencias Livia Quintana Llanio, asociada al programa del UNFPA en Cuba, abogó en sus conferencias por la necesidad de implementar cambios en el discurso comunicativo al respecto. Ponderó la importancia de investigar a fondo la problemática, abordarla

desde diferentes aristas y acercar el tópico a los jóvenes utilizando sus propios códigos y lenguajes.

Ariel Terrero Escalante, director del Instituto, explicó que el encuentro abre una puerta muy interesante al conocimiento. A su vez, señaló que el hecho de que se haya escogido la región oriental para efectuar este intercambio responde a que las provincias de Camagüey, Las Tunas, Holguín y Granma muestran indicadores de embarazo adolescente por encima de la media nacional y que este asunto constituye un notable desafío para la Mayor de las Antillas.

## Manatí seguirá apostando por las energías limpias

Por Yuset Puig Pupo

En el panorama actual de inestabilidad eléctrica, el municipio de Manatí despunta dentro de la provincia en la materialización de importantes iniciativas financiadas por organismos internacionales, encaminadas al impulso de la producción de alimentos y asociadas a la utilización de fuentes renovables de energía.

Abel Peña Alfonso, director de Proyectos del Consejo de la Administración Municipal, aseguró que en los 13 años de despliegue de estrategias y posibilidades de financiamiento de organizaciones de las Naciones Unidas como el Programa Mundial de Alimentos (PMA), el Programa para el Desarrollo (PNUD) y de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (Cosude) -de la Unión Europea- son ostensibles los resultados en el territorio y se continúa laborando en aras de la soberanía alimentaria.

Peña Alfonso comentó que varias familias se benefician con el biogás a través de la construcción de biodigestores. Desde las fincas integrales, cada productor ha aprovechado los recursos con la premisa

de respetar el medio ambiente. En Los Pinos, El Porvenir y Hermanos Peña, tres de las 18 avasadas como tales, hoy se encaminan acciones para generalizar las experiencias y convertirlas en escuelas para las demás.

“Nuestra prioridad sigue siendo en esos enclaves el fortalecimiento de la producción de alimentos, asociada a la de energías limpias. Hoy contamos con campesinos que han implementado sistemas de riego con paneles fotovoltaicos, gran paso de avance en los tiempos que cursan de escasez de electricidad.

“A través de la utilización de la biomasa y la generación del biogás, las haciendas pioneras han logrado autoabastecerse de energía y esto repercute en elevar sus entregas agrícolas y las condiciones de vida en el hogar.

“Con el respaldo del proyecto Biomás Cuba aspiramos a concretar la fabricación de biodiésel. Estamos enfrascados en el montaje de una planta que haga posible la obtención de este combustible y trabajamos en la construcción de un laboratorio para certificar semillas.

“Al respecto, la unidad básica

de producción cooperativa 13 de Marzo, en la que están sembradas las plantas para el procesamiento, consiguió diversificar sus surtidos y aportar más alimentos a la comunidad donde se encuentra enmarcada”, puntualizó el especialista.

Más de 15 millones de pesos se han empleado hasta la fecha en la norteña comarca en la adquisición de maquinarias agrícolas, sistemas de riego, equipos de tornería y demás, dirigidos a fomentar las cosechas.

Dentro de los éxitos, sobresalen también la instalación de tres minindustrias, una fábrica de helados, un laboratorio para certificar materiales de construcción -que pronto verá la luz- y una lavandería; además del suministro de los medios básicos, materiales y abastecimiento técnico a los labriegos.

Armados de inteligencia creativa, los manatienses se han apoyado en la colaboración y los proyectos de desarrollo local para sostener las demandas más apremiantes del terruño y progresar a pesar de las limitaciones económicas.



Foto: Reynaldo López Peña



Foto: Reynaldo López Peña

## Carencia de materias primas provoca disminución de renglones de Medicina Natural

Por Misleidy González Ávila

La Medicina Natural y Tradicional (MNT) constituye una opción para el tratamiento y la prevención de muchas enfermedades y, aunque en el país existe la voluntad de potenciar su desarrollo, ahora mismo la carencia de materias primas como el alcohol ha disminuido la presencia de algunos de estos preparados en los anaquelos.

Mairelis Hechavarría Pérez, especialista del Centro de Producción de MNT en Las Tunas, explicó que ante tal situación priorizan la elaboración de extractos fluidos, tinturas y tés, y aprovechan el principio activo de las plantas. En el último período, esta alternativa ha permitido suministrar productos a las unida-

des farmacéuticas del territorio y cumplir el plan de algunos renglones.

La entrega de jarabes, refirió, es inferior, pues no tienen la cantidad necesaria de azúcar para suplir la demanda de la población.

Respecto a las cremas, comentó que ya disponen de las materias primas y están a la espera de los envases de 30 gramos. La obtención de los melitos proseguirá en la medida en que la Apicultura aporte la miel.

Hechavarría Pérez recordó que en este centro preparan el hipoclorito para los organismos con los que poseen contratos. Mientras, las farmacias con dispensarios, como las de los hospitales, asumen sus producciones.

# El poder rehabilitador del arte: rompiendo prisiones

Por Yanetsy Palomares Pérez

Hasta cuatro centros penitenciarios llegó en el mes de agosto la Gira de Prisiones, actividad resultante del convenio entre Cultura y el Ministerio del Interior (Minint), que tiene como propósito la educación de los reclusos gracias al poder transformador del arte, pero que también influye en los profesionales y su crecimiento como seres humanos.

En esta oportunidad la experiencia integró a artistas del catálogo de la Empresa de la Música y los Espectáculos Barbarito Diez con el movimiento de aficionados del Sistema de Casas de Cultura y de los propios centros penitenciarios, en un espectáculo que rompió con la tradición de solo llevar formatos pequeños, compuestos por un trovador, solistas y humoristas.

La presentación fue el 23 de agosto en la Prisión de Mujeres y luego se repuso como cierre del verano bajo la dirección artística de Orlando Matos. Allí estuvieron la compañía de danza Cueybá, los intérpretes José Fidel Sánchez, Yaniuska Hernández, Jorge Orlando Delgado y Frank Batista Sedeño,

además de los aficionados de las casas de cultura Tomasa Varona de la ciudad de Las Tunas y Anita Cruz, de Bartle.

Tatiana Figueredo, especialista de la Dirección Municipal de Cultura, asegura que esto es el resultado de una labor de todo el año, pues mediante la relación directa con los jefes de tratamiento educativo de los internos, los instructores ingresan para enseñar las diferentes manifestaciones, usualmente dos veces por mes desde septiembre, a manera del cronograma del curso escolar, pues existen convenios, además, con Educación y con el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (Inder).

En la relación se encuentran las instalaciones de Veguita, la Prisión Provincial, Becerra y Potosí, donde se efectúan igualmente festivales a lo largo del año, para en agosto resumir el crecimiento desde las artes de los internos en esta unión con los que llegan hasta ellos para coexistir sobre el escenario. Es una muestra de crecimiento artístico, personal y humano

que inunda a todos los implicados.

**De fiesta con mi gente** fue el título con el que se expandió la presencia de talento con varios grados de desempeño, pero que descubren la posibilidad para de alguna manera romper las prisiones autoimpuestas más allá de los cercos físicos que deben rehabilitarles.

El solista Jorge Orlando Delgado Costa comenta que la experiencia "marca una posibilidad de llevar el arte a estas personas que están carentes de ver algo externo, recordemos que hay quienes se pasan todo el año sin la apreciación de algo exterior, aunque tengan la referencia de la televisión. Es un tipo de público que está deseoso de ver y de conocer gente nueva, de poder apreciar en vivo el arte y es verdad que están un poco carentes, porque las giras de prisiones se hacen solo una vez al año.

"Estuve allí disfrutando de ese público, del deseo de ellos de participar, de lograr una interacción; y la cultura demuestra eso, lo que puede lograr el arte como una posibilidad de hacer que

cambie el pensamiento humano".

Comentó que se vinculan directamente con los aficionados de los centros penitenciarios, donde hay mucha calidad, destacando el tallado, aunque igual les gusta participar en las coreografías y cantar.

"Me regocijan las ganas de hacer y de participar y el respeto con el que nos tratan y nos agradecen el haber llegado hasta allí, es un público que realmente vale la pena".

Quienes han compartido la experiencia saben de los progresos gracias a la dedicación de los instructores, su superación en la técnica y en el comportamiento. Con ellos se sienten seguros y es por el vínculo que les une a este oasis.

Existen casos como el de Eblis Suárez, que salió de allí y se hizo cantante profesional, o uno más reciente, el del recluso que ya no piensa en riñas porque la guitarra le rehabilitó su mano engarrotada y ocupa buena parte de sus pensamientos.

El trovador Frank Batista Sedeño lo sabe. Es la primera vez que participa, tras su anclaje en

tierra tunera al venir casualmente de visita desde Trinidad. La invitación le interesó en primera instancia por su carácter didáctico-cultural.

Confiesa que está de verdad agradecido cuando ve la aceptación de un público deseoso de muchas cosas, "un público soñador".

"En este tipo de intercambio no solo estás aportando a esa persona, también te reconstruyes como ser humano, como espectador de ese arte que ellos tienen para darte.

"Fue un crecer espiritual, pensar que todo se puede en esta vida, que cada día podemos ser mejores, que cada día pasan cosas nuevas y la vida te sorprende con algo más. Fue como una obligación a mejorar, a seguir trabajando, para en cualquier lugar seguir haciendo música y llevando lo mejor de mí a un escenario".

Muchas veces vemos el hecho artístico solo en la obra, no desde las interacciones y lazos que crea entre las piezas que se mueven de una a otra posición con movimientos acompasados, que elevan su voz para alcanzar nuevos registros, que hilvanan letras y sacan la forma inimaginada del material en su forma más pura.

Pero la cultura nos habla precisamente de los procesos que la definen, como condensado de una sociedad y su devenir, de la forja y la propia deconstrucción de seres humanos que desde diferentes vivencias se dan la mano en la comunión de las artes, esas que son capaces de romper las prisiones de todos.



Jorge Orlando Delgado.



Tatiana Figueredo.



Frank Batista.

Fotos: Reynaldo López Peña

**Tinta fresca**

## EL INCENDIO DE NOTRE DAME

La icónica Catedral de París se construyó entre 1163 y 1245 y se dedicó a la Virgen María... El papa Alejandro III puso la primera piedra en presencia del rey Luis VII de Inglaterra... Sirvió de escenario en la coronación de Napoleón Bonaparte, la beatificación de Juana de Arco y la coronación de Enrique VI... La Unesco la declaró Patrimonio Mundial y recibe cada año unos 13 millones de visitantes... El incendio que la redujo a cenizas comenzó al atardecer del 15 de abril del 2019 y ardió durante nueve horas... Las causas del siniestro se atribuyen a un fallo eléctrico o a una colilla mal apagada... Se salvaron de las llamas la corona de espigas de Cristo, un trozo de la Cruz del Calvario y uno de los clavos que sirvió para fijarlo... Bajo este templo de más de 850 años de antigüedad se encontraron un sarcófago de plomo y un altar del siglo XIII... Los especialistas prevén que su reconstrucción concluya en el 2024...

A cargo de Juan Morales Agüero

## FRASES PARA LA ETERNIDAD

*La verdadera sabiduría es vencer sin combatir.*  
*Sun Tzu (militar chino)*



## INTERNETicias

Beijing, China.- Un estudiante de Diseño creó un tercer ojo de alta tecnología capaz de buscar obstáculos y alertar a quienes caminan con sus ojos reales pegados al teléfono celular. Consiste en una placa fijada en la frente del usuario mediante una delgada almohadilla de gel. Dentro del artefacto están instalados un pequeño altavoz, un sensor de sonda y un sensor giroscópico. Cuando este último detecta que la cabeza de la persona está inclinada hacia abajo, abre el párpado de plástico del ojo y la sonda comienza a monitorear el área que le queda delante. Si divisa un peligro, se lo advierte a través del altavoz conectado.



## ORIGEN DE LA LETRA Ñ



La letra ñ es propia del español, si bien su sonido existe en otros idiomas. Proviene de la contracción de la antigua doble n en el latín, es decir, nn. Un ejemplo muy claro está en la palabra **annus**, que, al pasar al castellano, se convirtió en **año**. Igualmente, su procedencia data del paso de la latina **mn** a **nn**, la cual, aplicando la transformación del párrafo anterior, se convierte en ñ. Por ejemplo, **dannun** se transformó en **dannun**, y esta, a su vez, en **daño**. La tilde sobre la ñ se denomina vírgula. Según algunas fuentes, la ñ aparece por primera vez en 1295, en la obra anónima **La gran conquista**.

## POSTALES TUNERAS

Desde hace ocho décadas, buena parte de los habitantes de Manatí consumen como agua potable la proveniente del llamado Pozo de Valenciano (foto), una verdadera reliquia merecedora de considerarse Patrimonio Municipal. Día por día, en el horario matutino, las añejas cañerías transportan el vital líquido desde allí hasta los asentamientos próximos. Se trata de una oquedad acuífera de una fertilidad asombrosa, pues ni en las peores sequías se ha agotado totalmente. Según una inscripción que consta en su entrada, el pozo fue perforado en 1942 en áreas pertenecientes a una familia de la localidad, apellidada así, Valenciano.



## PROEZAS DEL SALMÓN

Los salmones nacen en los ríos y, cuando todavía son jóvenes, nadan hacia el mar, donde, a medida que crecen, comen tanto como pueden. Cuando alcanzan la madurez sexual, regresan desde el mar a las aguas dulces del río donde nacieron, y en el interin dejan de alimentarse por completo. Algunos salmones recorren más de tres mil kilómetros y su viaje puede durar varios meses. Son capaces de luchar contra las corrientes impetuosas y de remontar cascadas de tres metros de altura.



## LAS NOTAS DE FIN DE CURSO

## Un aprobado notable para el Sub-23 de Las Tunas

Por Dubler R. Vázquez Colomé

Aunque un cuarto lugar después de haber estado tan cerca de jugar la final parece poco, lo cierto es que la actuación del equipo de Las Tunas en la VII Serie Nacional de Béisbol puede ser calificada de muy buena.

El equipo dirigido por Osmani Urrutia clasificó contra todo pronóstico entre los cuatro mejores del país y solo cedió en el quinto juego del **play off** semifinal frente a los dos veces monarcas de Santiago de Cuba. Para llegar a la postemporada, debió dejar en el camino al vigente campeón, Sancti Spiritus, y a una escuadra de Ciego de Avila con un picheo excepcional. En las previsiones de la mayoría, Las Tunas partía con opciones de luchar con Camagüey por el tercer puesto de la llave centro oriental.

Obviamente, hay mucho trabajo por delante con los jugadores jóvenes de esta provincia, ahora que parece inexorable un proceso serio de recambio generacional. Así lo atestiguan las muchas carencias técnicas observadas dentro del diamante, junto a una ofensiva anémica que bateó 224 y tuvo un pobrísimo **slugging** de 297. La defensa, por su parte, mostró un bajo promedio de 957 y a los receptores les robaron bases en tres de cada cuatro intentos.

Sin embargo, hubo también muy buenas noticias, entre ellas las que llegaron desde un muy buen **staff** de lanzadores, o la confirmación de que Eugenio Ramírez (10 impulsadas) es un buen proyecto de bateador zurdo, que Leonardo Joseph tiene muy buenas condiciones para defender el jardín central y que Carlos Rafael Rodríguez va a seguir mejorando su defensa por encima de la media en la pelota cubana.

Una calificación del 1 al 10, poniendo en una balanza las carencias técnicas y el talento de muchos de sus exponentes, podría arrojar un 6,5 para los muchachos del Balcón de Oriente, aunque la importancia del resultado competitivo elevaría la nota hasta un buen 7,0.

En el plano individual, estas son las distinciones que realiza **26:**

**Jugador Más Valioso:** En este apartado hay hasta cuatro candidatos de fuerza. Si bien la ofensiva no tuvo un rendimiento alto (más bien todo lo contrario), dos bateadores estuvieron al más alto nivel: el cuarto bate Yassel Pérez, líder en jonrones del campeonato, y el tercer madero Yassel Izaguirre.



Anier Pérez llevó a Las Tunas a la postemporada.



Foto: Angel Chimento Pérez

re, un muchacho todavía en edad juvenil, pero con muchas opciones de integrar el equipo grande para la venidera Serie Nacional.

Los otros dos aspirantes integran el cuerpo de lanzadores, sin dudas el área más fuerte del conjunto. Hombres como Maikol López (G-P: 2-3/PCL: 2,43/WHIP: 1,04), Yoelkis Cruz Jr. (1-0/2,17/1,09) y Eleánder Bravo (1-2/0,74/1,32) fueron piezas claves en todo el torneo, aunque la labor de Rodolfo Díaz y Anier Pérez merece mención aparte.

El primero, con balance de 2-1 y efectividad de 1,12, ganó ante Camagüey el juego de la clasificación y volvió a responder en la semifinal frente a Santiago de Cuba, con un triunfo y otro excelente relevo. El segundo, a fuerza de coraje, fue sencillamente el alma del equipo desde el primer día. Anier fue líder del país en victorias (4), salvó dos partidos y sostuvo en momentos difíciles la fe en la clasificación. Ciertamente, no pesó lo que se esperaba en el **play off**, pero sus números y las sensaciones que desprendió desde el **box** lo hacen el indiscutible Jugador Más Valioso de la escuadra verdirroja.

**Mejor bateador:** En dura disputa con Yassel Pérez, se lleva esta distinción Yassel Izaguirre. El jardinero izquierdo tunero fue uno de los mejores bateadores de la corta temporada, al concluir con línea ofensiva (AVE/OBP/SLU) de 431/507/586, para un elevadísimo OPS de 1093. Además, anotó ocho carreras e impulsó 10, con cuatro dobles, un triple y un cuadrangular.

**Mejor lanzador:** Hecha la salvedad de lo mejorable que fue su rendimiento en la semifinal, el puertopadrense Anier Pérez fue el mejor lanzador del elenco. Su balance de 4-2 y sus dos juegos salvados lo hicieron partícipe del 55 por ciento de las victorias del equipo, además de mostrar otros números excepcionales: 0,64 de promedio de limpias, 1,18 bateadores embasados por entrada y apenas cuatro bases por bolas concedidas en 22,0 **innings**, pues las otras cuatro fueron intencionales.

**Jugador sensación:** Puede ser complicado hablar de cuestiones tan etéreas como las sensaciones que despierta un pelotero entre la afición, sobre todo, porque sobre el terreno de juego se vio que todos, sin excepción, tienen aún mucho por mejorar. Sin embargo, si uno de ellos tiene como argu-

mento el jonrón, esa guinda del pastel en el juego de béisbol, y si, encima posee en sus muñecas la clase de poder que hace viajar la pelota a distancias espectaculares, entonces ese atleta está destinado a tener un sitio especial en las preferencias de fanáticos y especialistas.

Ese es el caso del jobabense Yassel Pérez, líder en jonrones del campeonato, tras conectar tres en la fase regular y uno más en la postemporada. Más allá de exhibir una excelente frecuencia de un jonrón cada 10,3 veces al bate, el cuarto bate tunero asombró a propios y extraños por las dimensiones de sus conexiones. Los colegas Randy Vasconcelos y Yuri Santana dieron fe de lo escandaloso de sus bambina-



Rodolfo Díaz.

Foto: István Ojeda Bello

zos en Sancti Spiritus y Ciego de Avila, respectivamente, mientras que por la Televisión nacional se pudo apreciar el kilométrico batazo que conectó en el tercer juego de la semifinal. Por ser un claro exponente de esa especie en peligro de extinción dentro del béisbol criollo que son los **sluggers**, Yassel Pérez es el jugador sensación de la presente campaña.

**Regreso del año:** Este es, seguramente, el apartado más sencillo de resolver. El relevista Rodolfo Díaz no tiene competencia para ser considerado como la reaparición más fulgurante dentro de la nómina de los futuros Leñadores. El mismo muchacho que ganó nueve juegos y fue pieza fundamental en el subtítulo de la categoría, conseguido en el 2018 bajo las órdenes de Ulises Cintra, regresó al béisbol tunero tras un período de ausencia, llamado ahora por Osmani Urrutia.

Encaramado sobre el montículo con la misma calma de siempre, Díaz lanzó 25,0 entradas, con 20 ponches y solo cuatro pasaportes gratis, la mitad de ellos intencionales. Su efectividad fue de 1,12 y su WHIP de 0,84, al tiempo que los rivales apenas le pudieron batear para 179.

## GRANDES historias del deporte

## Bill Shankly, el hombre que hizo feliz a la gente

En una ocasión, después de que se acabara un partido, un aficionado se metió en la cancha, corrió hacia Bill Shankly y se lanzó a sus pies con la intención de besarlos. El entonces entrenador del Liverpool fue visto por años como un mesías.

Más allá de la religiosidad con la que los aficionados del club inglés lo perciben, a Shankly lo han llamado el Mohamed Alí del fútbol. Un disidente carismático, un revolucionario, un genio.

Sus logros a cargo del Liverpool en la década de los 60 y principios de los 70 lo catapultaron como el hombre que convirtió al equipo de la ciudad de Los Beatles en una potencia futbolística. Lo llaman el arquitecto de uno de los clubes más exitosos del mundo.

Shankly, dicen los expertos, no solo sentó las bases del dominio del Liverpool en el fútbol europeo de fines de los 70 y principios de los 80, sino que su influencia todavía se siente en el club.

## EL NIÑO MINERO

Shankly nació en 1913 en la localidad minera de Glenbuck, en Escocia. Su comprensión del trabajo en equipo y de la camaradería estaba absolutamente en su médula.

Y es que puso en práctica los conceptos de solidaridad y unión característicos de la clase trabajadora. Tuvo nueve hermanos y creció en un hogar pobre. A los 14 años de edad tuvo que abandonar la escuela y se fue a trabajar a una mina de carbón.

## EL JUGADOR

El joven Shankly, junto a cuatro de sus hermanos y tantos adolescentes de Glenbuck, encontraron en el fútbol una vía de escape. Shankly se convirtió en futbolista profesional en Inglaterra, aunque también jugó con la selección escocesa.

Y, si bien era un buen futbolista, su personalidad, su talento y su carisma entre los jugadores más jóvenes llamaron la atención de dos hombres. En noviembre de 1959 se le acercaron Tom Williams y Harry Latham, presidente y director del Liverpool, respectivamente. Días después se develaba el nombre del nuevo entrenador del club.

## EL TRANSFORMADOR

Shankly adoptó a la ciudad de Liverpool como su nuevo hogar y en 1959 asumió el reto de su vida: dirigir al equipo que llevaba su nombre.

Antes de la llegada de Shankly, el club se encontraba en un estado lamentable, no solo anímicamente, sino con instalaciones obsoletas. El exdelantero Roger Hunt describió los métodos de entrenamiento como arcaicos y sin relación alguna con el juego.

Él cambió todo, introdujo su cosecha de jugadores promedio a una forma de juego moderna, de pases cortos que promovían el espíritu de grupo e inculcó en sus dirigidos un deseo devorador de entretener a los aficionados.

## LA PROMESA

Ian Callaghan lo conoció cuando tenía 16 años. "Desde un punto de vista personal, fue un hombre muy especial. Hoy me pellizco pensando que jugué para este hombre por 14 temporadas", dijo el exfutbolista en el 2013.

Callaghan recuerda que el director técnico cumplió lo que prometió. Una de sus promesas fue "hacer del Liverpool Football Club un equipo grande y lo logró. Tenía este tipo de carácter con el que pudo conseguir que los jugadores salieran y dieran el 110 por ciento. Fue un gran motivador".

Y consiguió crear entre los jugadores un ambiente de amistad que se convirtió en una fuerza arrolladora. Shankly acuñó aquel célebre aforismo: "Algunos creen que el fútbol es una cuestión de vida o muerte, pero están equivocados, es mucho más importante que eso".

Fue, además, de los primeros en reconocer el valor como himno deportivo de la canción **You'll Never Walk Alone**, que Anfield (estadio del Liverpool) adoptó como propia en 1963.

## EL CLUB DE LA GENTE

Para comprender el peso de Shankly en la historia del Liverpool, hay que recordar que ese club había estado languideciendo en la segunda división por cinco temporadas.

Bill Shankly lo rescató de su penitencia en segunda división, cuando muchos creyeron que nunca recuperaría la grandeza, y lo llevó a los triunfos de un tiempo de gloria sin par.

En tan solo 18 meses, tras la llegada del escocés, el equipo escaló al nivel superior del balompié inglés, de donde nunca más ha bajado. Y con ese ascenso vinieron los trofeos: tres títulos del campeonato de la primera división (1964, 1966 y 1973), una Copa UEFA y dos FA Cup (1965 y 1974).

Shankly dedicó 15 años de su vida al Liverpool. Se retiró en 1974, dejando establecida una dinastía. Pero, más allá de los logros deportivos, algo que muchos le atribuyen es haber sido la persona que conectó al club con los aficionados.

Para Shankly, el Liverpool le pertenecía a la gente, no a los directores, no a los accionistas o -aunque parecía inconcebible en los 70- a un fondo de inversión extranjero sin rostro.

## "ÉL HIZO A LA GENTE FELIZ"

Kevin Keegan, uno de los mejores jugadores de la selección inglesa y símbolo del Liverpool, recuerda un premio que Shankly le entregó en una ceremonia en Londres.

Su reacción no fue otra que devolvérselo a su exentrenador, insistiendo que "el máximo reconocimiento por su carrera como jugador" se lo debía a él.

Afuera del estadio de Anfield, casa del Liverpool, se levantó una estatua de Shankly. La inscripción lo dice todo: "Él hizo a la gente feliz".

Murió en 1981, a los 68 años de edad, y sus cenizas fueron esparcidas por el césped de Anfield... su casa.

\*Artículo publicado por BBC Mundo

# Septiembre, combustible para empeños mayores

Por Yuset Puig Pupo y Naily Barrientos Matos

El inicio del curso escolar es siempre un acontecimiento. En cada período lectivo, la jornada de arrancada simboliza y resume la alegría de la familia, la escuela y la comunidad; también las emociones de quienes se resisten a dejar atrás los meses de verano, propicios para el asueto y la diversión. A ese momento de jubileo colectivo llegará la provincia este 5 de septiembre, cuando se convierta en la única del país que comenzará de forma normal el curso 2022-2023.

Una cifra superior a los 83 mil niños, niñas y adolescentes transitará por las más de 600 instalaciones de la Educación General aquí. Por eso, los últimos días han sido de preparación con vistas a la fecha.

Así aconteció hace solo unas jornadas en el centro especializado de servicios educativos Alberto Arcos Luque, donde el colectivo valoró cada detalle previo al inicio del período académico. Tal cual, ha sucedido en otros centros de diversos niveles donde se realizaron, con anterioridad, los seminarios de preparación.

Justo de esas reuniones dio cuenta, recientemente, Juan Migüel Barrios, subdirector de Educación en la provincia, al explicar entonces que la organización escolar, la adecuación de los contenidos para cada una de las enseñanzas y el cumplimiento de los planes de mejoras en la infraestructura de las escuelas constaron entre los temas que directivos y maestros analizaron en los ocho municipios tuneros, al término del calendario docente anterior y en los primeros días de julio pasado.

De esas realidades dialoga en estos días el colectivo del círculo infantil Zapaticos de Rosa, en el cual, además, no perderán de vista la necesaria protección contra el SARS-CoV-2, más allá de la reciente vacunación de los pequeños con la dosis de refuerzo de Soberana Plus.

Asimismo, a pesar de las complejas circunstancias en el orden



Fotos: Reynaldo López Peña

económico y electroenergético, en la escuela pedagógica Rita Longa la etapa iniciará con los bríos acostumbrados y el compromiso de garantizar el relevo formador de las nuevas generaciones. Esa certeza la expresó Gerardo Cruz Leyva, director de la institución, quien destacó la inventiva de miembros del colectivo pedagógico que idearon lámparas recargables para los dormitorios.

“Hemos creado una estrategia y según la planificación de los apagones readecuaremos los horarios y adelantaremos, si es necesario, la cocción de los alimentos; todo en función de aprovechar al máximo el tiempo en las aulas. En este sentido, tenemos garantía de cobertura docente para las 14 especialidades y mantenemos un vínculo estrecho con la Universidad”, dijo.

Por otra parte, nuevos aires se respiran en la escuela primaria Marcelo Salado, del municipio de Colombia, sede del Acto Provincial el próximo día 5. Allí se realizan modificaciones estruc-

turales para instalar una Casita Infantil que beneficiará a madres trabajadoras del gremio. De igual manera, en esa instalación tendrán espacio, en la modalidad de seminternos, 80 niños y niñas de familias trabajadoras de la Circunscripción 42, Alba Flores, del Consejo Popular 7 de Borbollón, una de las que registra mayor número de núcleos en situación de vulnerabilidad.

Con la perspectiva de un curso exitoso, ajusta también sus mecanismos el instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas (Ipcve) Luis Urquiza Jorge. El prestigioso plantel dio a conocer en sus redes sociales que la entrada de los estudiantes internos se realizará este sábado 3 en los puntos y horarios habituales; en tanto el proceso de matrícula de los de nuevo ingreso debía comenzar el 30 de agosto.

## DEL UNIFORME Y OTROS PORMENORES

Durante una reciente visita de autoridades del Ministerio de Educación (Mined), Roberto Romero Depestre, director

nacional de Logística de ese organismo, llamó la atención sobre la necesidad de agilizar el proceso de entrega de los bonos y las listas de estudiantes a Comercio, para en cuanto estuvieran los uniformes en las unidades se procediera a su venta. Todo eso, con el objetivo de evitar retrasos y malestar en las familias.

“Los uniformes se hicieron en un tiempo récord por la importancia que amerita el proceso -puntualizó el directivo-. Se elaboraron 3,8 millones de prendas solo para Las Tunas. Se priorizaron los recursos y estarán muy pronto en los hogares de los estudiantes”, expresó.

Al respecto, Mailén Vilches Pupo, jefa del Departamento de Logística en la Dirección Provincial de Educación, destacó el trabajo mancomunado de varias entidades como la empresa de confecciones Melissa, la Universal, Comercio y personal del sector educacional, una colaboración gracias a la cual más de 17 mil 700 estudiantes recibirán las prendas durante los próximos

días. La funcionaria precisó que están asegurados los vestuarios para todos los nuevos ingresos en las enseñanzas Primaria, Secundaria Básica, Técnica Profesional y de Formación Pedagógica.

En el resumen de la reciente visita ministerial, Nilser Piñeda Cruz, director de Educación en la provincia, describió las principales necesidades que debe enfrentar el territorio para el desarrollo del curso escolar y destacó las limitaciones con el financiamiento para el proceso de reparación y mantenimiento de obras y equipos tecnológicos. Al mismo tiempo, expuso que enfrentan la dificultad de que las balas de gas para la cocción de los alimentos aún no están certificadas por los organismos competentes, cuestión que cobra mayor significado en el actual contexto de inestabilidad energética.

Destacó como elementos positivos la cobertura del 99 por ciento del personal pedagógico, la preparación de los claustros y el acompañamiento a los consejos de dirección de cada centro. Además, enfatizó que se le prestará toda la atención a la próxima etapa docente, para que el proceso transcurra sin imprevistos y se implementen estrategias oportunas ante cualquier contingencia.

La doctora en Ciencias Moraima Orozco Delgado, directora general de Relaciones Estratégicas del Mined, exhortó a mantener los buenos resultados obtenidos aquí el año pasado en el ingreso a la Educación Superior, con un 89,4 por ciento de aprobados en las tres asignaturas. Igualmente, ponderó la voluntad y el compromiso en pos de un proceso de enseñanza aprendizaje exitoso, e hizo un llamado a conversar mucho con profesores, estudiantes y familiares, aclarar sus dudas y apoyarlos, para así asumir la vuelta a las aulas con el optimismo y alegría que siempre han venido aparejados con los primeros días de septiembre.

